
SESIÓN ORDINARIA N°9/2020 

CONSEJO DIRECTIVO 

COORDINADOR ELÉCTRICO NACIONAL 

 

 

Fecha:   9 de septiembre de 2020 

Inicio:  15:00 horas 

Término: 17:30 horas 

Lugar: Video Conferencia (Plataforma Microsoft Teams), según lo permite el Art. 53 de los 

Estatutos Internos del Coordinador Eléctrico Nacional. 

 

 

Asisten los siguientes Consejeros: 

1. Señor Juan Carlos Olmedo Hidalgo 

2. Señora Blanca Palumbo Ossa 

3. Señor Felipe Cabezas Melo 

4. Señor Jaime Peralta Rodríguez 

5. Señor Claudio Espinoza Moraga  

 

Preside la sesión el señor Juan Carlos Olmedo Hidalgo en su calidad de Presidente del Consejo 

Directivo del Coordinador Eléctrico Nacional. El quórum de la sesión es de 100%. Se encuentra 

también presente la señora María Consuelo Mengual, Abogada del Consejo Directivo y Secretaria 

de la presente sesión.  

TABLA: 

1. APROBACIÓN ACTAS SESIONES DEL CONSEJO DIRECTIVO. 

2. CUENTA PRESIDENCIA.  

3. CUENTA COMITÉS DEL CONSEJO DIRECTIVO. 

4. CUENTA DIRECTOR EJECUTIVO. 

5. MEDIDAS COVID-19.  

6. APROBACIÓN DE MEDIDAS A IMPLEMENTAR POR CONFLICTO DE INTERÉS DECLARADO.  

7. INFORME BIMENSUAL DE LA UNIDAD DE MONITOREO DE LA COMPETENCIA. 

8. VARIOS 

 

 

 
 

 

 



1. APROBACIÓN ACTAS SESIONES DEL CONSEJO DIRECTIVO 

 

Se somete a aprobación el acta de la sesión del Consejo Directivo OR. 8-2020, la que se aprueba por 

unanimidad del Consejo Directivo, según consta en el Certificado emitido por la Secretaria y 

Presidente de la presente sesión.  

 

2. CUENTA PRESIDENCIA 

 

El señor Presidente da cuenta de las actividades de relevancia realizadas dentro del pasado mes de 

agosto, señalando que las labores realizadas durante dicho mes fueron todas relacionadas con el 

curso normal del funcionamiento del Coordinador. 

 

Asimismo, informa el señor Presidente sobre el estado de cumplimiento de los acuerdos del Consejo 

Directivo adoptados en las sesiones cuyas actas se aprueban en la presente sesión. 

 

3. CUENTAS COMITÉS DEL CONSEJO DIRECTIVO. 

 

El señor Presidente indica que las respectivas cuentas de los Comités ya fueron remitidas a los 

señores Consejeros en forma previa a la presente Sesión Ordinaria. En consecuencia, cada consejero 

ha tomado conocimiento del trabajo realizado por los Comités durante el período informado, 

además de haber asistido a cada una de sus sesiones. Estas cuentas se reproducen íntegramente en 

el acta de la presente sesión.  

 

CUENTA COMITÉ DE TECNOLOGÍA Y SEGURIDAD DE LA INFORMACIÓN (TSI) 

El Presidente del Comité de Tecnología y Seguridad de la Información, Consejero Señor 

Jaime Peralta, señala que el día 26 de agosto se realizó la reunión ordinaria bimensual de 

Comité, en la cual se trataron las siguientes materias: 

 

Desempeño y gestión operacional de TI 

La Subgerenta de Continuidad Operacional, Señora Bernarda Valderrama, se refiere al 

trabajo realizado respecto del Proyecto Nueva Sede en materia de Tecnología. A 

continuación, expone los detalles y funcionamiento del Proyecto Mesa de Ayuda, el que 

entró en Operación el 15 de junio, destacando la necesidad de mejorar el feedback de los 

usuarios para poder mejorar la plataforma en caso de que sea necesario.  

 

Seguimiento de iniciativas y proyectos estratégicos 

El Gerente de Tecnología y Sistemas, Octavio Donoso,  presenta los avances en los Proyectos 

estratégicos   para   el 2020,   destacando   que el  foco  de estos es   avanzar  en  el plan de  

 



 

transformación digital del Coordinador. Expone el Señor Donoso a continuación los 

próximos pasos, que incluyen avanzar con anteproyectos vigentes para finalizar las bases 

de licitación, adjudicar los proyectos en actual etapa de licitación o cotización múltiple, y 

cerrar aquellos proyectos que están en sus etapas finales. A este respecto, el Consejo 

requiere precisar cuándo los proyectos terminan y cuándo los proyectos entran en 

producción o marcha blanca, definiendo de manera adecuada las fechas. Se señala, además, 

la importancia de presentar los proyectos 2021 con anticipación para comenzar antes la 

ejecución. 

 

Seguridad de la Información 

El Jefe del Departamento de Seguridad de la Información, Señor Álvaro Acoria, expone los 

avances del plan director de ciberseguridad del Coordinador. Asimismo, comenta los 

avances en el estándar de ciberseguridad para la industria, según requerimiento de la SEC.  

 

Estrategia SCADA-EMS 

El Gerente de Tecnología y Sistemas, Señor Octavio Donoso, expone los proyectos dentro 

del programa denominado “ReTo”, orientado a implementar una programación intra-diaria, 

actualizar el sistema SCADA y a la incorporación de nuevos módulos y aplicaciones. En 

especial se refiere al macro plan, su estado avance actual y los próximos pasos.  

 

CUENTA COMITÉ DE ESTRATEGIA Y GOBIERNO CORPORATIVO 

El Presidente del Consejo y del Comité de Estrategia y Gobierno Corporativo, Señor Juan 

Carlos Olmedo, señala que el día 26 de agosto se realizó la reunión ordinaria bimensual de 

Comité, en la cual se trataron las siguientes materias. 

 

Implementación Política de Diversidad e Inclusión con Equidad de Género. 

 

La Gerente de Personas y Administración, Señora Beatriz Bruzzone, presenta el plan de 

implementación de la Política, cuyo propósito es promover un cambio cultural al interior de 

la organización, en torno a la diversidad y la equidad de género.  El plan considera efectuar 

capacitaciones que incluyan las temáticas de diversidad e inclusión con perspectiva de 

género para los trabajadores, aumentar la presencia inclusiva, diversa y equitativa, al 

interior de la organización, fortaleciendo así, el enfoque de género y gestionar la diversidad 

en los equipos de trabajo. 

 
 



Programa de Gestión de Competencias. 

La Señora Bruzzone recuenta el proceso, mencionando que en diciembre de 2019 se decidió 

implementar la medición de todas las competencias el año 2020, para fortalecer el modelo. 

Así, en enero de 2020 se define que la medición de competencias formará parte de la 

evaluación de desempeño individual. Finalmente, presenta la propuesta de trabajo de 

actualización de competencias en el marco del proceso de Planificación Estratégica 2021-

2025. 

 

CUENTA COMITÉ PLANIFICACIÓN Y ACCESO ABIERTO 

El presidente del Comité de Planificación y Acceso Abierto, Consejero Señor Felipe Cabezas, indica 

que el día 27 de agosto se realizó la reunión ordinaria bimensual de Comité, en la cual se trataron 

las siguientes materias: 

 

Procesos de Planificación de la Transmisión 2018, 2019 y 2020 

El Subgerente de Planificación, Señor Juan Carlos Araneda, informa sobre el Plan de Expansión de la 

Transmisión de 2019, actualizando el estatus de éste. Señala que la Comisión Nacional de Energía 

(CNE) emitió el Informe Técnico Definitivo (ITD) el 15 de julio, el cual contiene 17 obras de 

Transmisión Nacional con un VI de USD 132 MM y 44 obras de Transmisión Zonal con un VI de USD 

247 MM.  

 

Asimismo, el Señor Araneda señala, respecto del Plan de Expansión de Transmisión 2020, que el 27 

de mayo de 2020 las empresas entregaron 131 proyectos de transmisión a la Comisión Nacional de 

Energía y, por su parte, el 9 de julio, el Coordinador envió a la CNE su Informe Complementario de 

la Propuesta de Expansión de la Transmisión 2020, el que contiene 6 obras con un VI de MUSD 215. 

También se refiere a las obras aprobadas bajo el artículo 102.  

 

Respecto del proyecto HVDC Kimal – Lo Aguirre, se informa que se encuentra en etapa de análisis 

de las propuestas recibidas y selección de la empresa internacional que se adjudicará los estudios 

técnicos. 

 

Finalmente, el Señor Araneda se refiere los avances en los estudios de proyección de demanda 

eléctrica de mediano y largo plazo, los efectos de la electromovilidad, considerando los distintos 

escenarios de descarbonización y estudios de reconversión de centrales a carbón. 

 

 
 

 

 



Ingeniería y Proyectos 

La Subgerenta de Ingeniería y Proyectos, Señora Ximena Andrade, indicó respecto de la Licitaciones 

vigentes, que el proceso Obras de Ampliación DE 198/2019 finalizó el 10 de julio con 42 OA 

adjudicadas por un monto de MUSD 198,4, quedando 6 obras desiertas. Por otra parte, indica las 

obras que quedan en curso para este año y las que se planifican para el año 2021. 

 

La Señora Andrade también  informa el estatus de la licitación de Ingeniería Conceptual Básica del 

proyecto HVDC Kimal – Lo Aguirre, indicando que se iniciará en octubre y se tiene contemplado 

invitar a 5 empresas preseleccionadas. 

 

Ingeniería, Control y Seguimiento de Proyectos 

Finalmente, la Señora Andrade se refiere a la Plataforma de Seguimiento de Proyectos, una iniciativa 

que estará disponible en el sitio del Coordinador y busca entregar información sobre los proyectos 

en ejecución. 

 

Acceso Abierto y Conexiones  

El Subgerente de Acceso Abierto y Conexiones, Señor Erick Zbinden, da cuenta del  alto flujo de 

solicitudes presentadas durante el año, que a la fecha representan más del doble de la capacidad 

instalada del SEN,  un 115% mayor que las solicitudes recibidas durante el 2019. Posteriormente, se 

refiere a la implementación de mejoras en los procesos internos de la subgerencia y la plataforma 

de acceso abierto. 

 
Activos e Información Técnica 

El Señor Zbiden señala que desde el inicio de año hasta la fecha  iniciaron procesos de revisión 221 

nuevos proyectos y se cerraron 173. Este aumento de proyectos sigue manteniendo la tendencia al 

alza, con un total a agosto de 315 en proceso. Hace notar los esfuerzos desplegados para atender 

este nivel de solicitudes.  Asimismo, señala que se sigue avanzando en las definiciones del 

requerimiento de la base de datos de activos de transmisión solicitada por la CNE. 

 

Conexiones 

El Señor Zbinden indica que se encuentra en desarrollo una iniciativa de mejora al proceso MNR 

(Modificaciones No Relevantes), que incluye un análisis sobre los plazos, tipos de proyectos y 

modificaciones sin ejecutar por parte de los Coordinados. Adicionalmente, se analiza el Anexo 

Técnico en función de sus requisitos y brechas en aspectos no normados.  También señala que se 

encuentra en curso el proceso de re-licitación de la plataforma para PMGD, que busca mejorar el 

proceso de conexiones de este tipo de proyectos. Finalmente, el Señor Zbinden da cuenta que 

finalizó el proceso de auditoría interna, realizado por la UAC, que fue realizada entre los meses de 

marzo y agosto y que abordó principalmente el proceso de conexión de Nuevas Instalaciones y 

Modificaciones Relevantes de instalaciones. 

 



Ingresa a la sesión el Director Ejecutivo, señor Rodrigo Bloomfield. 

 

4. CUENTA DIRECTOR EJECUTIVO. 

 

Estadísticas SEN 

El Director Ejecutivo, señor Rodrigo Bloomfield, presenta las estadísticas del mes de agosto para 

generación y ventas de energía, costos marginales, desacoples y conexiones de nuevos proyectos. 

 

Actividades relevantes del Coordinador  

A continuación, el Director Ejecutivo expuso aspectos relevantes de la labor del Coordinador dentro 

del mes.  

a. Planes de contingencia Operación Sistema Eléctrico  

 Se informan las medidas adoptadas en ocasión de la Pandemia de Covid-19. 

b. Plan de Actualización Costo Variable No Combustible 

Se presenta plan de trabajo para actualizar Costo Variable No Combustible de unidades 

generadoras del Sistema Eléctrico Nacional.  

c. Reglamento de Coordinación de la Operación 

 Se expone el avance del trabajo realizado en levantar las tareas inmediatas y de mediano plazo 

que supone la publicación del Reglamento de la Coordinación del Sistema Eléctrico, su eventual 

impacto en el presupuesto y acciones a implementar. 

d. Servicios Complementarios 

 Se presenta trabajo realizado respecto del informe de Servicios Complementarios 2020 y 2021.   

e. Procesos de Licitación de Transmisión  

 Se expone sobre los procesos de licitación actualmente en curso. 

f. Tecnologías y Seguridad de la Información  

 Se presentan los avances del plan de Ciberseguridad para el sector eléctrico y de las actividades 

y planes internos del Coordinador.   

g. Presupuesto 

 Se expone la ejecución presupuestaria del Coordinador a la fecha, así como la proyección 

esperada para el presenta año. Además, se expone el avance en el plan de trabajo para el 

Presupuesto 2021. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 



5. MEDIDAS COVID-19.  

 

El Director Ejecutivo. señor Rodrigo Bloomfield, expone el desarrollo, durante agosto, del plan de 

contingencia relacionado con el COVID-19, destacando que la organización ha podido adaptarse 

debidamente al trabajo desde los hogares. Continúa refiriéndose al Plan de Comunicaciones 

Internas, destacando los “Imperdibles de a Semana”, y las transmisiones por video o streaming que 

se han desarrollado (jornadas técnicas, charlas de sustentabilidad, capacitaciones, entre otras). 

Informa, también, las actividades desarrolladas para facilitar el trabajo en casa, así como el plan de 

acompañamiento que se encuentra desarrollando la Gerencia de Personas y Administración. Señala 

que, según se ha informado en las anteriores sesiones del Consejo Directivo, se mantiene el 

porcentaje, cercano al 100%, de colaboradores trabajando desde sus hogares, con excepción del 

personal de los centros de control, respecto de quienes se continúan aplicando las medidas de 

cuidado. Finaliza refiriéndose al Plan Retorno, en el cual se encuentra trabajando la Gerencia de 

Personas y Administración. 

 

A continuación, el Director Ejecutivo presenta el Plan Retorno, que se ha elaborado pensando en un 

regreso seguro y acorde con la realidad de cada colaborador, señalando que las sedes de Apoquindo 

y Teatinos se encuentran acondicionadas para que se inicie un retorno voluntario en el mes de 

octubre.  

 

Los Consejeros se refieren positivamente a la continuidad y excelencia operacional que se ha 

logrado con el compromiso de todos los colaboradores del Coordinador. Además, reiteran su 

valoración de la comunicación que se ha mantenido en este asunto de primera prioridad para la 

organización.  

 

Hace ingreso a la sesión la Jefa de la Unidad de Auditoría y Cumplimiento, Señora Paula Millar. Se 

retira de la sesión, el Consejero Señor Claudio Espinoza.  

 

6. APROBACIÓN DE MEDIDAS A IMPLEMENTAR POR CONFLICTO DE INTERÉS DECLARADO.  

 

El Señor Presidente cede la palabra a la Presidenta del Comité de Gestión, Riesgo y Auditoría, Señora 

Blanca Palumbo, quien expone que, según se trató en reunión del Comité, con fecha 14 de julio el 

Consejero Claudio Espinoza informó al Oficial de Cumplimiento que su cónyuge, Señora Anita Ide 

Vilugron, ha sido contratada por una empresa para prestar servicios legales consistentes en apoyar 

la preparación de la oferta administrativa de la licitación pública para la adjudicación de derechos 

de obras de expansión de transmisión contenidas en los Decretos Exentos N° 198 y N°231 ambos 

del año 2019, del Ministerio de Energía. 

 

 



Informa la Consejera Señora Blanca Palumbo que se adoptó de inmediato la medida preventiva de 

excluir al Consejero Señor Espinoza de participar de todas las reuniones, información y revisión de 

antecedentes que diga relación con la licitación pública para la adjudicación de derechos de obras 

de expansión de transmisión de los Decretos Exentos N° 198 y N°231 hasta la celebración de la 

reunión del Consejo que conocería la materia. 

 

A continuación, la Consejera Señora Blanca Palumbo expone que, en consideración a la Política de 

Conflicto de Interés, el Comité propone al Consejo Directivo resolver que el Consejero Espinoza se 

debe abstener de participar de todas las reuniones; recibir, recabar y entregar información; y 

revisión de antecedentes que digan relación con la licitación pública para la adjudicación de 

derechos de obras de expansión de transmisión de los Decretos Exentos N° 198 y N°231, ambos del 

año 2019. La resolución del Consejo debe ser comunicada al Director Ejecutivo, para que actúe en 

consecuencia. 

 

Los Consejeros presentes concuerdan con la propuesta, acordando tomar dichas medidas de 

inmediato. 

 
Ingresa el Consejero Señor Claudio Espinoza y el jefe de la Unidad de Monitoreo de la 
Competencia, Señor Paulo Oyanedel, a efectos de tratar el punto N.7 de la tabla. 
 
 
7. INFORME BIMENSUAL DE LA UNIDAD DE MONITOREO DE LA COMPETENCIA 

 
El señor Oyanedel toma la palabra y procede a realizar su presentación, informando los avances en 

los casos UMC 02-2020, UMC 04-2020, UMC 05-2020, UMC 06-2020, UMC 07-2020, UMC 08-2020 

UMC 09-2020, UMC 10-2020, UMC 11-2020, UMC 12-2020, UMC 13-2020 y UMC 14-2020, respecto 

de los cuales procede a exponer la situación respectiva, su contexto y los antecedentes con los que 

cuenta, agregando que se ha solicitado confidencialidad en su tratamiento.  

 

Continúa y propone desestimar los casos UMC 02-2020, UMC 04-2020 y UMC 06-2020 por cuanto 

considera que, analizada la información disponible, estos no presentan indicios de actuaciones que 

pudieran llegar a ser constitutivas de atentados contra la libre competencia, solicitando al Consejo 

que analice y evalúe la misma, dando cumplimiento a lo establecido en el párrafo 30 del 

Procedimiento Interno de la UMC.  

 

El Consejo luego de un intercambio de opiniones, y dando cumplimiento a lo establecido en el 

artículo 72°-10 de la Ley General de Servicios Eléctrico y en la letra e) del numeral 30 del 

Procedimiento Interno de la UMC; acuerda por unanimidad, aprobar la propuesta del jefe de la 

Unidad de Monitoreo de la Competencia (UMC) de desestimar los casos UMC 02-2020, UMC 04-

2020 y UMC 06-2020.  

 



 

8. VARIOS. 

 

No se tratan varios. 

 

Siendo las 17:30 hrs., el señor Presidente pone fin a la sesión. 

 

 

 

 

  



 

ACUERDOS 
CONSEJO DIRECTIVO 

SESIÓN ORDINARIA-Nº 9/2020 

 

ACUERDO Nº OR.-Nº9/2020-01 

En Sesión Ordinaria Nº9/2020 del Consejo Directivo del Coordinador Eléctrico Nacional, efectuada 

el día 9 de septiembre de 2020, se acuerda, por cuatro votos, y de acuerdo con la Política de 

Conflicto de Interés del Coordinador, aprobar las medidas recomendadas por el Comité de Gestión, 

Riesgo y Auditoría respecto del conflicto de interés analizado en la presente acta. 

 

ACUERDO Nº OR.-Nº9/2020-02 

En Sesión Ordinaria Nº9/2020 del Consejo Directivo del Coordinador Eléctrico Nacional, efectuada 

el día 09 de septiembre de 2020, y dando cumplimiento a lo establecido en el párrafo 30 letra e) del 

Procedimiento de la Unidad de Monitoreo de la Competencia y tal como lo establece el artículo 72°-

10 de la Ley General de Servicios Eléctrico, se acuerda, por unanimidad, aprobar la propuesta del 

Jefe de la Unidad de Monitoreo de la Competencia de desestimar los casos UMC 02-2020, UMC 04-

2020 y UMC 06-2020.  

 

 

Señor Juan Carlos Olmedo 

Presidente 

 

Señor Claudio Espinoza Moraga 

Vicepresidente  

 

Señora Blanca Palumbo Ossa  

Consejera 

Señor Jaime Peralta Rodríguez  

Consejero 

Señor Felipe Cabezas Melo 

Consejero 

 


